



**UNIVERSITAS NASIONAL**

**DAMPAK PERANG RUSIA-UKRAINA TERHADAP PEREKONOMIAN  
JERMAN MELALUI PROYEK PIPA GAS NORD STREAM II**

**SKRIPSI**

**Diajukan sebagai Salah Satu Syarat untuk Memperoleh  
Gelar S.Sos (Sarjana Sosial)**

**KAFKA ADHITYA NAYENDRA**

**183112350750093**

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**

**2022**



**UNIVERSITAS NASIONAL**

***THE IMPACTS OF RUSSO-UKRAINE WAR ON GERMAN ECONOMY  
THROUGH NORD STREAM II GAS PIPELINE PROJECT***

**BACHELOR THESIS**

**Submitted to Fulfill**

**Bachelor Degree in Social Science (S.Sos) Requirement**

**KAFKA ADHITYA NAYENDRA**

**183112350750093**

**INTERNATIONAL RELATIONS**

**FACULTY OF SOCIAL AND POLITICAL SCIENCES**

**2022**



**UNIVERSITAS NASIONAL**  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
JAKARTA

### PENGESAHAN SKRIPSI

Nama : Kafka Adhitya Nayendra  
NPM : 183112350750093  
Program Studi : Hubungan Internasional  
Judul Skripsi : “Dampak Perang Rusia-Ukraina terhadap  
Perekonomian Jerman Melalui Proyek Pipa Gas  
Nord Stream II”  
Diajukan untuk : Memenuhi salah satu persyaratan untuk  
memperoleh gelar Sarjana Strata Satu (S1) pada  
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik,  
Universitas Nasional.

Disetujui untuk disahkan  
Jakarta, September 2022

Dosen Pembimbing,

Drs. Yumetri Abidin, M.Si.

Dekan,

Dr. Erna Ernawati Chotim, M.Si

## HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini diajukan oleh :

Nama : Kafka Adhitya Nayendra  
NPM : 183112350750093  
Program Studi : Hubungan Internasional  
Judul Skripsi : Dampak Perang Rusia-Ukraina terhadap Perekonomian  
Jerman Melalui Proyek Pipa Gas Nord Stream II

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Dewan Penguji dan diterima sebagai persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar Sarjana pada Program Studi Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik (FISIP), Universitas Nasional.

Ketua Sidang : Dr. Bhakti Nur Avianto, S.IP., M.Si

Penguji I : Dr. Hendra Maujana Saragih, S.IP., M.Si

Penguji II : Drs. Yumetri Abidin, S.IP., M.Si

*19/9-22*  
*[Signature]*  
.....  
*[Signature]*  
.....  
*[Signature]*  
.....

## HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Kafka Adhitya Nayendra

NPM : 183112350750093

Judul Skripsi : “Dampak Perang Rusia-Ukraina terhadap  
Perekonomian Jerman Melalui Proyek Pipa  
Gas Nord Stream II”

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini merupakan hasil penelitian, pemikiran, dan pemaparan asli saya sendiri. Saya tidak mencantumkan tanpa pengakuan bahan-bahan yang telah dipublikasikan sebelumnya atau ditulis oleh orang lain, ataupun sebagai bahan yang pernah diajukan untuk gelar atau ijazah pada Universitas Nasional atau perguruan tinggi lainnya.

Apabila di kemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan peraturan yang berlaku di Universitas Nasional. Demikian pernyataan ini saya buat.

Jakarta, Agustus 2022

Yang membuat pernyataan,



SEPUULUH RIBU RUPIAH  
10000  
REPUBLIK INDONESIA  
52E6DAKX056944888

Kafka Adhitya Nayendra

## ABSTRAK

Nama / NPM : Kafka Adhitya Nayendra / 183112350750093  
Program Studi : Hubungan Internasional  
Judul : Dampak Perang Rusia-Ukraina terhadap Perekonomian Jerman Melalui Proyek Pipa Gas Nord Stream II  
Kata Kunci : R2P, Intervensi, Rezim Internasional, Neo-Merkantilisme

Isi : Skripsi ini mengkaji dampak dari Perang Rusia-Ukraina terhadap perekonomian Jerman melalui proyek pipa gas Nord Stream II. Kerangka teori yang digunakan dalam skripsi ini adalah teori rezim internasional, teori neo-merkantilisme, prinsip intervensi, dan R2P. Skripsi ini mengambil penelitian kualitatif dengan jenis penelitian deskriptif. Metode wawancara dan studi pustaka juga dipakai untuk mendapatkan data-data yang dibutuhkan. Untuk analisisnya sendiri, Jerman sebagai negara yang tergabung dalam PBB harus tunduk pada konsep R2P ayat 138-139 yang dicanangkan oleh PBB pada tahun 2005. Dengan begitu, Jerman harus membantu negara yang membutuhkan perlindungan. NATO juga memerintahkan Jerman untuk memberikan bantuan militer kepada Ukraina. Meski Jerman pada awalnya tidak bersedia, akan tetapi sifat rezim internasional yang ada dalam diri NATO tidak memberikan Jerman pilihan lain. Namun, tidak hanya NATO. Uni Eropa sebagai rezim internasional yang mengontrol Jerman juga meminta agar Jerman memberikan sanksi ekonomi kepada Rusia. Salah satu sanksi yang diminta adalah pemutusan kerja sama ekonomi antara Jerman dengan Rusia melalui proyek pipa gas Nord Stream II. Dilihat dalam teori neo-merkantilisme sendiri, hal ini sulit dilakukan Jerman karena perekonomian Jerman bergantung pada Rusia, terutama dalam sektor gas alam. Kesimpulan dari apa yang telah dianalisis yaitu proyek Nord Stream II ternyata mampu memberikan dampak ekonomi berupa krisis bagi Jerman yang telah mengintervensi Perang Rusia-Ukraina.

Jumlah Halaman : xxii + 94  
Referensi : 38 Artikel, 22 Buku, 3 Dokumen Resmi, 7 Jurnal, 22 Laman, 2 Rekaman Wawancara, 1 Seminar Daring  
Pembimbing : Drs. Yumetri Abidin, M.Si

## **ABSTRACT**

*Name / ID* : Kafka Adhitya Nayendra / 183112350750093  
*Major* : *International Relations*  
*Title* : *The Impacts of Russo-Ukraine War on German Economy through Nord Stream II Gas Pipeline Project*  
*Keywords* : *R2P, Intervention, International Regime, Neo-Mercantilism*

*Content* : *This bachelor thesis examines the impacts of Russo-Ukrainian War on German economy through Nord Stream II gas pipeline project. The theoretical framework used in this bachelor thesis is international regime theory, neo-mercantilism theory, intervention principle, and R2P. This thesis takes qualitative research and descriptive research. Interview methods and literature study were also used to obtain the required data. As a member of UN, Germany as a country must comply with the concept of R2P paragraphs 138-139 which was proclaimed by the United Nations in 2005. Based on that proclamation, Germany must help countries that need protection, which is Ukraine. NATO also ordered Germany to provide military assistance to Ukraine. Although Germany was initially unwilling, the nature of the international regime within NATO did not give Germany another choice. However, not only NATO. The European Union as the international regime that controls Germany also requested that Germany impose economic sanctions on Russia. One of the sanctions requested was the termination of economic cooperation between Germany and Russia through the Nord Stream II gas pipeline project. In terms of neo-mercantilism theory itself, this is difficult for Germany to do because the German economy is dependent on Russia, especially in the natural gas sector. The conclusion from what has been analyzed is that the Nord Stream II project was able to provide an economic impact in the form of a crisis for Germany which had intervened in the Russo-Ukrainian War.*

*Pages Number* xxii + 94  
*References* 38 Articles, 22 Books, 3 Official Documents, 7 Journals, 2 Interviews, 1 Online Seminar  
*Advisor* Drs. Yumetri Abidin, M.Si

## KATA PENGANTAR

Segala puji syukur penulis panjatkan ke hadirat Tuhan Yang Maha Esa atas segala kebaikan-Nya sehingga penulis pada akhirnya dapat menyelesaikan skripsi ini. Skripsi yang berjudul “Dampak Perang Rusia-Ukraina terhadap Perekonomian Jerman Melalui Proyek Pipa Gas Nord Stream II” tentunya tidak akan mungkin dapat diselesaikan tanpa kehendak dari-Nya. Adapun skripsi ini penulis tulis guna memperoleh gelar S.Sos (sarjana sosial) pada program studi Hubungan Internasional di Universitas Nasional.

Terlepas dari pada itu, penulis berpendapat bahwa peperangan yang sempat menjadi *trending headline* di awal tahun 2022 yaitu perang antara Rusia dan Ukraina belakangan ini menjadi topik yang menarik untuk diteliti. Apalagi, konflik ini juga menarik perhatian banyak negara. Tak terkecuali Jerman sebagai bagian dari kekuatan Barat. Selain itu, penulis juga yakin bahwa peperangan yang telah berlangsung sejak lama ini sebenarnya masih bisa dielaborasikan lagi.

Jerman yang tidak ingin melihat Ukraina jatuh ke tangan Rusia juga tak ingin melihat hubungan dagangnya dengan Rusia berakhir begitu saja. Apabila Jerman membela Ukraina, itu artinya Jerman harus merelakan kerja sama dagangnya dengan Rusia. Namun, apabila Jerman membela Rusia, maka Jerman harus siap menanggung sanksi dari NATO dan juga Uni Eropa. Dilema inilah yang memosisikan Jerman pada situasi yang “serba salah”. Selain itu, konstelasi politik seperti ini lah yang diyakini penulis sebagai suatu yang layak untuk diteliti.



Dibalik alasan serta ucapan syukur yang telah penulis nyatakan sebelumnya, penulis sadar bahwa penulis tidak mungkin dapat menyelesaikan skripsi ini sendirian. Penulis baru mampu memenuhi segala yang diwajibkan berkat bantuan dari tiap pihak yang terlibat. Semua pihak yang penulis hormati dan juga banggakan. Semua pihak yang telah membantu penulis baik itu secara langsung maupun tidak langsung. Oleh sebab itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Dr. El Amry Bermawi Putera, M.A. selaku Rektor dari Universitas Nasional yang telah menunjang berbagai kebutuhan penulis di kampus. Terima kasih banyak bapak yang telah mengatur pengajaran, penelitian, dan perkuliahan penulis di Universitas Nasional.
2. Ibu Dr. Erna Ermawati Chotim, M.Si. selaku Dekan FISIP Universitas Nasional yang mengesahkan skripsi ini. Terima kasih Ibu Erna atas segala kebaikan dan kerja keras ibu yang telah memimpin fakultas, tempat penulis berkuliah yaitu Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasional
3. Bapak Dr. Bhakti Nur Avianto, S.IP., M.Si selaku Wakil Dekan I FISIP Universitas Nasional yang juga menjadi Ketua Sidang dalam prosesi sidang kelulusan skripsi ini. Terima kasih banyak Pak Bhakti atas segala saran serta masukan yang Bapak berikan untuk penyelesaian skripsi ini.
4. Bapak Dr. Aos Yuli Firdaus, S.IP., M.Si. selaku Wakil Dekan II FISIP Universitas Nasional yang telah mengkoordinir, menyusun rencana, membina, serta mengevaluasi pelaksanaan kegiatan fakultas. Terima kasih Bapak atas segala dukungan yang telah bapak berikan, baik itu dukungan

materil maupun immateril selama penulis melaksanakan tanggung jawabnya di Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasional.

5. Ibu Dr. Irma Indrayani, S.I.P., M.Si. selaku kepala program studi Hubungan Internasional Universitas Nasional dan juga dosen pembimbing akademik penulis. Terima kasih banyak Ibu Irma atas segala bantuan dan dukungan akademis yang telah ibu berikan.
6. Bapak Dr. Hendra Maujana Saragih, S.IP., M.Si selaku sekretaris prodi HI UNAS dan juga dosen penguji skripsi ini. Terima kasih atas segala pengetahuan, kritik, dan saran yang telah bapak berikan demi penyempurnaan skripsi ini.
7. Bapak Drs. Yumetri Abidin, S.IP., M.Si selaku dosen pembimbing skripsi penulis yang telah membimbing, mengajar, serta menyediakan tempat bagi penulis dalam penyusunan skripsi ini. Terima kasih banyak bapak atas segala jasa yang telah bapak berikan. Terima kasih telah mendukung penulis dari awal, pertengahan, hingga akhir perbaikan skripsi ini.
8. Orangtua penulis yang selalu mendukung penulis di tengah pengerjaan skripsi ini. Terima kasih atas segala nasihat, perhatian, dan kasih sayang yang telah diberikan. Semua itu menjadi salah satu faktor mengapa skripsi ini akhirnya dapat diselesaikan tepat waktu.
9. Bapak Dias Rifanza, M.Hum selaku dosen FIB Sastra Jerman Universitas Indonesia yang telah mengajarkan penulis berbagai metode penerjemahan, baik itu secara teori maupun praktik. Terima kasih atas ilmu yang telah

bapak berikan sehingga ilmu itu pada akhirnya bisa menjadi inspirasi dalam metode penelitian skripsi ini.

10. William Alexander dan Raihan Dzaky Muhammad selaku sahabat dari penulis yang saat penyusunan skripsi ini sedang melanjutkan studinya di Jerman. Mereka yang dengan tulus bersedia untuk diwawancarai demi kelengkapan data skripsi ini.

11. Seluruh teman-teman mahasiswa/i HI angkatan 2018 Universitas Nasional terutama Panca, Irsyad, Farid, Edo, Eggi, Sekar, Dita, dan Angel. Terima kasih banyak atas segala dukungan dan bantuan yang telah kalian berikan.

12. Bapak Sugiyo Pranoto, S.T dan segenap karyawan sekretariat FISIP Universitas Nasional yang telah membantu penulis dalam memenuhi berbagai berkas persyaratan terkait skripsi ini. Terima kasih banyak.

Terlepas dari segala ucapan yang telah penulis sampaikan, penulis sadar bahwa skripsi ini sesungguhnya masih jauh dari kata sempurna. Oleh sebab itu, penulis mengharapkan segala saran yang membangun demi pengembangan skripsi ini maupun penelitian berikutnya. Akhir kata penulis sampaikan, semoga skripsi ini dapat berguna bagi kemajuan ilmu pengetahuan dan juga kita semua. Amin.

Jakarta, 11 September 2022

Kafka Adhitya Nayendra

## DAFTAR ISI

Kata Pengantar .....	i
Abstrak .....	v
<i>Abstract</i> .....	vi
Daftar Isi .....	vii
Daftar Gambar.....	x
Daftar Tabel .....	xi
<b>BAB I - Pendahuluan</b> .....	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang.....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	12
1.3 Tujuan Penelitian.....	13
1.4 Kegunaan Penelitian.....	14
1.4.1 Manfaat Praktis .....	14
1.4.1 Manfaat Teoritis.....	14
1.5 Sistematika Penulisan.....	15
<b>BAB II – Kajian Pustaka</b> .....	<b>16</b>
2.1 Tinjauan Pustaka .....	17
2.2 Kerangka Teori.....	23
2.2.1 Konsep R2P ( <i>Responsibility to Protect</i> ) .....	23
2.2.2 Prinsip Intervensi Kemanusiaan .....	25
2.2.3 Teori Rezim Internasional .....	27
2.2.4 Teori Neo-Merkantilisme .....	32
2.3 Kerangka Pemikiran .....	35
<b>BAB III – Metode Penelitian</b> .....	<b>36</b>
3.1 Pendekatan Penelitian.....	36
3.1.1 Pendekatan Kualitatif Deskriptif.....	37

3.1.2	Teknik Pengumpulan Data.....	38
3.1.3	Teknik Analisis .....	39
3.1.3.1	Reduksi Data ( <i>Data Reduction</i> ) .....	39
3.1.3.2	Penyajian Data .....	42
3.1.3.3	Penarikan Kesimpulan .....	42
3.1.3.4	Metode Penerjemahan Setia .....	43
3.2	Formulasi Aspek, Dimensi, dan Parameter.....	45
<b>BAB IV - Analisis Perang Rusia-Ukraina terhadap Perekonomian Jerman</b>		
	Melalui Proyek Nord Stream 2.....	46
4.1	Sejarah Nord Stream 2.....	47
4.2	Alasan Jerman Mengintervensi .....	47
4.2.1	Alasan Kemanusiaan .....	53
4.2.2	Kewajiban Jerman di NATO .....	54
4.2.3	Kewajiban Jerman di Uni Eropa.....	56
4.3	Posisi Jerman di Tengah Konflik Rusia-Ukraina.....	57
4.3.1	Jerman dan Ukraina .....	58
4.3.2	Jerman dan Rusia.....	62
4.4	Nord Stream 1.....	65
4.5	Nord Stream 2.....	68
4.5.1	Penangguhan Nord Stream 2 .....	71
4.5.2	Dukungan terhadap Nord Stream 2 .....	72
4.6	Dampak Intervensi Jerman.....	73
4.6.1	Krisis Gas.....	75
4.6.2	Inflasi Terparah di Jerman .....	84
4.6.3	Melemahnya Euro atas Rubel .....	86
4.7	Solusi.....	87
4.7.1	Efisiensi Energi.....	89
4.7.2	Transisi Energi.....	89
4.7.3	Membeli Gas Qatar.....	90

Bab V - Penutup .....	86
5.1 Kesimpulan.....	91
5.2 Saran.....	94
5.2.1 Saran Akademis .....	94
5.2.2 Saran Praktis .....	94
Daftar Pustaka .....	xii
Lampiran .....	xx
Lampiran 1. Peta Jaringan Pipa Gas Eropa .....	xx
Lampiran 2. Surat Pemberitahuan <i>Maintenance</i> Nord Stream AG.....	xxi
Lampiran 3. Berita Koran Lokal di Jerman Mengenai Ukraina.....	xxii



## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1	Proses Rezim Internasional	30
Gambar 2.2	Kerangka Pemikiran Skripsi	32
Gambar 3.1	Pencarian Data Sekunder melalui ProQuest	38
Gambar 3.2	Diagram V Newmark	40
Gambar 4.1	Peta Jalur Pipa Nord Stream 1 dan 2	59
Gambar 4.2	Dukungan Partai di Jerman terhadap Proyek Nord Stream 2	68
Gambar 4.3	Penurunan Aliran Gas Rusia untuk Jerman (Mei-Juli 2022)	71
Gambar 4.4	Kenaikan Harga Minyak Biji Bunga Matahari di Supermarket Kota Mainz, Jerman	74



## DAFTAR TABEL

Tabel 4.1	Pemegang Saham Konsorsium Nord Stream 1	56
Tabel 4.2	Volume Transmisi Gas Alam Rusia ke Uni Eropa Melalui Jaringan Pipa Gas Nord Stream 1 (2013-2021)	57
Tabel 4.3	Negara Pemasok Gas Alam untuk Uni Eropa (Semester I 2021)	70
Tabel 4.4	Sektor Industri Jerman dengan Konsumsi Gas Terbesar di Tahun 2020	76
Tabel 4.5	Industri Jerman yang Paling Terkena Dampak akibat Krisis Gas di Tahun 2022	77
Tabel 4.6	Penjualan Gas Menurut Kelompok Pelanggan di Jerman Tahun 2021	78

